

San Juan Enriqueta Tagua de C.

Mi querida Enriqueta:

Las cartas que Udo. recibiera esta fecha inclusa la presente les van a causar graves penas, porque son muy tristes y lamentables las noticias que tenemos que darles. El 24 del presente murió Rosalio después de haber sufrido algunos días de enfermedad, aunque a la vez no temiamos un desenlace tan pronto; y de tal natura leza. Uds. recibieron sin duda alguna, de las personas de la familia, las primeras se dio triste aviso de su muerte, limitándose yo a manifestar por medio de esto a Uds. Antonia y demás de la Casa, quanto nos ha sido sensible y gran doloroso para tener que tiene su sensibilidad con noticias de esta naturaleza. Para calmar en lo posible esta pena lo manifestare, que todos los auxilios tanto físicos como espirituales le fueron suministrados a la pobre paciente, la cual entregó su alma a Dios, manifestando, aun en los últimos momentos, la mas grande resignacion y mas entera confianza en Nuestro Señor. Haganme el favor de manifestarle a Antonia de mi parte, de la de María Apóstola, y de la de todos mis hijos, que en esto voy mejor que nunca la hemos pensado, y que la acompañaremos en la pena con que esta noticia va a

desgarrar su caratón. Dígale además que ha visto
frecuentemente a mi Soñ Chupo, i que está regu-
lar de salud, aunque naturalmente ha sentido mu-
cho este golpe. Actualmente fui á su casa para ver
si alguna cosa tenía que decirles, i tanto ella como
Marta se habían ido á pase, que nadie les
falta, i que les he manifestado que tengo orden de
darse lo que necesite, ademas de su medida i que no
tenga cuidado por esto.

Antes de mí de pasarme el dia fue mu-
chísimo hasta que salieron los tres en que se suspendió
una fuerte lluvia, que duró mas de una hora,
i era acompañada de vientos i rayos. La quebrada fe-
chó una precipitación tan extraordinaria como ninguna se
cuerda haberla visto; provocó riadas de gran consideración,
peroafortunadamente no hubo perdidas de personas. Se
le recomendó a Madias, que sacara todos los lu-
garos, que lleva una descripción para mandártela por
lo que yo solo les diré que los tres caen en la familia,
incluyendo lo que fuere de Juan Bautista Maravilla, que
supido muchísimo, i temo que se pierda. Algunas piezas
de este, i en lo que crece de Madias. A la casa
vara le llevé casi todo el solar, i hoy gorra la quebrada
por el terreno en que pensábamos edificar unos pisos.
Mis pastores querían volver a reparar las casas i las
antigas tabaceras, i mas, si como se dice se hace un
trabajo que resiste a esos frecuentes sismos que ha-
yuta quebradas.

Todos los que vivían cerca de la que-
brada han perdido sus casitas, i quedado en

la mayor miseria. Uds. no se formaran que idea de los graves males, porque no solo quanto se habia poblado violentemente toda la extencion de esta gobernada, hasta arriba de la lloma, y muy particularmente del puente de arco para atajos. La quebradura entro hasta la calle en donde vive Pedro Marquez, por el solar de Luis de la Torre; y en mi opinion todos aquel barrio esté seriamente amenazado sino se hacen trabajos, bien gastosas y la verdad, para impedir los desbordamientos desde la casa de Asturias. Los casas que van de Hacienda a Juan B. Chamilllo han quedado inhabitables por horas.

Se han levantado varias protestaciones para sacar a los resguardados que han vivido en esta occidente, y aun el Dr. Clisso ha mandado circular con tal objeto, para tambien sacar comisiones de señores, aunque los habitantes han correspondido a tal exhortacion dando lo que pueden, mientras es bastante porque son muchissimos los perjuicios recibidos, y el numero de infelices muy grande.

En los momentos en que estos ataques procedieron de todos estos dolores y escenas, se recibio un parte telegrafico anunciando que el correo de encaminadas fue robado en Cuatro-bocas, entre Bonanza y Santa Marta, por doce hombres que alcanzaron la subencion en que iba, llevandose mas de medio millon de pesos, sola lo cual no se sabe por quienes todavia, pues el correo no ha llegado, y las mas numerosas intenciones por ese correo.

Ayer el telégrafo nos avisio el

sacrificio dentro de la portada de la iglesia
a Rio Negro, recomendando la captura de un don-
tadecano que tiene por apellido Moreno, i de
que tal funeral, no se quería.

Cuando d Noel fuende mandaba mis
cartas al Curac, i les anunciaraz que me iba para
Asore dentro de poco dias, recibí una carta
de Juanan que estaba con la familia en una
precision cerca de Itaguí, anunciandome que
Maria Jesus se había enfermado. Monté en
el acto i me fui para allá, i la encontre e-
fervoramente atendida de su hermana Misericordia
i Tabetia que era el señalaro estaba mu-
alarmada, i me manifestó que el mal era gra-
ve. La señora Maria Antonia se fui despues
a pie, pero aunque paramos ella dio diez
minutos para que quedara traensta i
ya está buena.

Franco Montoya estaba con la
familia en el campo, i se le enfermó tambien
la señora de resultado de un aborto, i para
calmar al malo, una niña montando en un ca-
balle de polo, se lastimo un pie, i una mujer
creyendo hacerle un bien, se lo fajo fuertemen-
te con una guasca de tabaco, i el resultado
fue que tuvieron que cortarle la pierna, por abajo
de la rodilla porque se le gacheno. Estas son
las noticias que se han presentado i que a la
verdad nos han mandado en una situación
pura, asi como lo es para mí, al tener que

hallarles de ellos; quiera Dios que no se refutan otros de-
más pronto.

Yo recibí su carta de 31 de Mayo, i me con-
triste mucho lo que me dice respectivamente a sus temo-
res de que sus hijos se queden huérfanos algún dia
en tierra extrana, i sus andas si habrá quien los reco-
je. A lo que no puedes decirle otra cosa sino es,
que Dios no abandona jamás a los tuyos, i que Ud.
debe tener mas fe en él i en las personas de su
familia que le que manifiesta con tales temores. A pesar de los obstáculos yo no pierdo
la esperanza de que volvamos a pastorear, i
que mutuamente nos sirvamos de apoyo
i consuelo.

Tuve contento con el producto de la
cosecha de café, que me dice pasaron de tres
mil quinientos en los 3 Noruegos i el Atapuz,
i de mas de quinientos en San Agustín; i con-
puso el mismo tiempo, como Ud., que los gastos en
adobante se reduzcan a menos de la mitad,
i el producto se duplique. Las minas por
aqui estuvieron regulares en el mes pasado, i si no
hubiere novedad, me iré para Ibarra dentro de
quince días.

No veido para otro en este caso,
porque seria para repetir lo mismo que a Ud. he
dicho. Felicísimos por tanto al Dr Ospina, Antonia
Isabel, Rosa &c, así como a Marcelino, María
Josefa, Norberto i todos los muchachitos

haciendo á todos se pase de Maria Antonia, Fran^c
Ioaquin & todos mis hijos.

Yo quedo con ansia esperando el correo
para saber su Vdo.

Tu tio que te quiera; de la alvista

que te diré en otra ocasión. Tengo
que vivir

Sabes que i en Don Pedro se han formado
i tambien i Socia Mariana y Agustina i Helen
tambien i digerir de este que lo escribiré en el proximo
mes, i que recibirás su carta de 3 de Enero que no
estoy segura de contestar.

